
还会有减税措施
魏杰说，当前我国实行积极的财政政

策，目的是稳增长。一是减税费，税和费一
共减少了2.2万亿元，预计减税费的结果六七
月份会显现出来。

在减税上主要是减增值税，制造业税率
由16%到13%，建筑业10%到9%，交通运
输业、服务业6%税赋虽然没动，但加大了抵
扣。微小企业增值税也提高了起征点。

魏杰判断，未来增值税可能会取消。当
前我国的税收逐步向直接税过渡，由间接税
为主改成以直接税为主，就是为以后取消增
值税做铺垫。“我国已经开启了降税的通道，
预计今后还会出台减税费的措施。”魏杰说。

在减费方面，主要是减少生产性费用和
保障性费用，今年减了7000亿元左右。

在降税费的同时，我国政府增加了投
资，主要方向是投资公共产品，向基础设
施、民生领域和技术创新投资，这三项投资
新增4万亿元。

报告 A13
2019年4月26日

THINK TANK智库THINK TANK智库A12
2019年4月26日

报告

责任编辑 雷军虎 美编 吴玉涵 校对 诸新民

经济学家魏杰：
钱会越来越值钱，资产价格将会回落
记者 薛智谊 文/图

2019年，中国宏观经济何处去？政府会有何对策？4月23日，著名经济学家、清华大学教授
魏杰受邀参加由宁波市工商联、中国民生银行宁波分行联合举办的甬商大讲堂，作了题为“2019
年中国经济转型的重点与基本方略”的主题报告。近3个小时的讲座，67岁的经济学家娓娓而

谈，生动风趣地分析国际国内局势。他认为，我国开启了降税的通道，以减税费来刺激经济取
代了以往的靠货币政策刺激经济发展的方式。这意味着钱会越来越值钱，资产价格将

会回落。

未来要分工协作
魏杰教授表示，目前中国经济处于结构调整

中，中国现在的任务是要把大量社会资源导入到
未来几十年发展的新兴产业中，主要是两大产
业：战略性新兴产业和现代制造业。

八大战略性新兴产业包括新能源、新材料、
生命生物工程、信息技术和现代技术、节能环
保、新能源汽车、人工智能、高档装备制造。

“有人估算其中一个产业兴起后会贡献50万亿元
以上的产能。”魏杰说。

魏杰认为，人工智能将产生巨大的产业拉
动。“我去美国考察，美国的一所医院用上了人
工智能，医生戴个眼镜就能对患者的病了解清
楚。在新材料方面，尽管有的材料目前成本高，
难以市场化，但随着技术的升级事情会产生变
化。他举例说，国外一种能将塑料薄膜分解为水
的新技术，解决了塑料薄膜的污染，但目前成本
太高，市场没法接受。如果成本有一天能降下
来，会有很大的市场。技术创新需要资金，我国
推出的科创板就是要打通社会资本与科技创新的
通道。”魏杰说。

生产私人产品的是传统制造业，生产公共产
品的是现代制造业。现代制造业要大力发展，包
括五个要点。

一是航天器与航空器，也就是卫星和大飞
机。

二是高铁装备技术，分三大技术，轨道技
术，这是建筑业创造的；装备技术，高铁装备未
来有很大的市场，这也是分工协作的，高铁总公
司负责设计和总装；数控机床，未来会有很大的
发展。

三是核电装备制造，未来核电发电是重点发
展方向。

四是特高压输变电装备，国际国内市场都很
大，像墨西哥就需要，特高压把电输送到5000
公里以外的地方，这除了基础设施要建设好以
外，还需要强大的电网。

五是现代船舶与海洋装备。
“这五个装备制造业一旦起来，每年会增加

GDP40万亿元以上，而中国2018年GDP才90
万亿。”魏杰说。

以国家倡导的现代制造业来说，五个重点现
代制造业背后是分工协作。

比如，国产大飞机零部件要600万个以上，
上海商务飞机厂只干设计总装，所有零部件都是
采购的，不要以为这和民营企业没关系，如果能
抓住机遇，搞一些零部件的生产配套，你就进入
了国家的分工协作体系了。

他说，未来地方民营企业发展快慢有两个指
标，一个是战略新兴产业比重有多大，另外就是
现代制造分工协作体系有多大，宁波民营企业要
琢磨这些问题，在这些方面找机会。他说，宁波
的汽车产业，未来还是要走分工协作之路。未来
汽车生产将走新的路子，除了新能源汽车外，汽
车本身也是一个分工协作的产业，汽车零部件有
60多万个，它会带动很多供应链企业发展。
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中国地位不容动摇
魏杰认为，中美贸易摩擦其实在一定程度上可以推

动改革。我国可以根据情况适时调整出口退税政策，两
国不能打冷战，这不利于两国和两国企业的利益。“我们
对美国可以多买能源、农产品，如最近我国对美国增加
了2000亿美元的农产品购买。”

魏杰说，要处理好中美关系，在维护中国经济核心
利益的基础上可以做些妥协。核心利益是什么？就是中
国在世界产业链中处在最好的环节。中国是工业门类最
齐全的国家，这个优势不能动摇。要维系自己的优势产
业，不能全部搞创意产业，而且要补短板。像德国一直
强化自己的工业门类，这样国家发展后劲才会充足，不
致于受制于人。

另外今年要全方位开放市场。中国是市场大国，让
所有国家都搭便车。开放三个市场，一是物质产品市
场，降低关税；二是全面开放服务业市场，如金融保
险、教育、旅游等。国务院成立移民局，就是要做服务
业开放；三是要开放投资市场，不搞审批制，提供负面
清单，以开放投资。

另外要经营好一带一路，要搞好金融服务，除了亚
投行外，还需要更多的金融机构开展服务。搞好基础设
施建设，如欧亚高铁的建设，瓜达尔港到喀什的高速公
路已经开建。搞好法律服务，成立“一带一路”法院。

钱会越来越值钱
2019年我国实行金融的结构性供给侧改革，这是今

年宏观经济上的一个重要的不同点。包括六个方面：
第一是调整去杠杆政策。魏杰说，2018年年底政府

部门启动了去杠杆政策。政策没错，但力度过大，导致
大量债务危机产生。2019年政府做出了两方面调整：一
方面是控制好去杠杆的力度，用三年时间将杠杆率降到
230%，以后再陆续去杠杆，目的是不致于伤及整个经济
发展；另一方面是结构性去杠杆，不再一刀切。国企和
地方政府的杠杆率太高，今年要解决好。

第二是控制货币政策。有3个要点：一是今年实行
稳健的货币政策，M2 增速与名义 GDP 增速大致相
同； 二是降准降息，保证流动性充足，今年的降准力
度预计没有去年大；三是保证货币的传导机制顺畅。

第三是稳定股市。一是提高上市公司质量，加快完
善上市公司治理，推动上市公司重组，提高股民对上市
公司的信任度；二是减少行政干预，监管部门只做促进
信息透明的工作；三是推动中长期资金入市，推动保险
资金、社保基金、企业年金进入股市；四是改革，如预
计今年6月份会推出的科创版采用注册制。今后，以信
息披露为核心的注册制将是重点。魏杰认为，今年股市
基本会向好，当然是慢牛。

第四是稳汇率。国家严格控制企业海外并购，不支
持非技术类并购。禁止海外买房、禁止个人海外保险类
投资，全面收紧个人海外投资的目的是为了稳定外汇。
国家在“一带一路”投资方面支持用人民币投资，目的
是推动人民币国际化。

第五是稳定金融秩序，核心是防范金融风险。
第六是金融体制改革。
在讲座结束后的问答环节，有人问对当前的货币政

策怎么看？魏杰说：“过去20年我国实行的货币政策刺
激了经济增长，今年开始不再靠货币刺激了，而是靠减
少税费来刺激经济发展，国家对货币的控制会越来越严
格。”

魏杰认为，国家强调稳健的货币政策，钱会越来越
值钱，资产价格将会回落。
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启动消费六方面
魏杰说，为了稳增长，政府还启动消费

市场，包括六个方面：
一是吃和穿。
二是家具与家居。
三是家电，向数字化与小型化方向发展。
四是汽车。
五是住房消费。“今年住房市场有两个现

象，一是房价高位运行，二是住房的供求关
系悄悄变化。”魏杰说，住房政策上不能启动
投资性消费，因为那样只会产生泡沫。为此
国家采取了“住房不炒、一城一策”办法。

六是消费服务业。包括家政消费、健康
消费、养老消费、文化娱乐消费、旅游与休
闲消费等。

在谈到养老消费时魏杰举了例子。“电视
剧《都挺好》反映了人们的养老需求很大，
养老消费是一个大市场。”魏杰说，养老行业
技术含量其实很高，有的国家要求护工是大
学本科毕业。他建议发展养老产业要先办护
理学院，培养高素质的人才。
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■人物名片

魏杰，1952年9月生于西安，西北大学经济管理学
院毕业，清华大学经济管理学院教授、博士生导师。
研究方向为：企业制度创新及企业技术创新的制度
保证，企业产权制度与资本市场的内在结合及
互动性，企业中货币资本与人力资本内在结
合的产权制度体现，宏观经济对企业经
营战略的约束性的体制表现等。代表
作有 《新经济与企业裂变》《资
本经营论纲》《中国企业的
二次创业》《现代产权
制度辨析》等。
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